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Ao trigésimo dia do mês de junho de dois mil e vinte e três, com início às 10:11 e término
às 11:44, foi realizada a sexta reunião ordinária do Departamento de Ciência da Computação
do ano de 2023, presidida pelo Chefe de Departamento, Professor Edmar Welington Oliveira.
A reunião ocorreu presencialmente, no Auditório do Prédio do DCC. Consideradas as
justificativas e perda de direito a voto, o quórum da reunião foi definido como de vinte e
quatro membros. Tiveram suas presenças registradas os seguintes professores:
Alessandreia Marta de Oliveira Julio, André Luiz de Oliveira, Carlos Cristiano Hasenclever
Borges, Ciro de Barros Barbosa, Edmar Welington Oliveira, Eduardo Barrére, Gleiph Ghiotto
Lima de Menezes, Igor de Oliveira Knop, Itamar Leite de Oliveira, Iury Higor Aguiar da
Igreja, José Jerônimo Camata, Joventino de Oliveira Campos, Liamara Scortegagna, Luciana
Brugiolo Gonçalves, Luciana Conceição Dias Campos, Luciano Jerez Chaves, Luiz Maurílio
da Silva Maciel, Marcelo Caniato Renhe, Marcelo Lobosco, Marco Antônio Pereira Araújo,
Pedro Henrique Dias Valle, Pedro Henrique Gasparetto Lugão (substituto), Priscila Vanessa
Zabala Capriles Goliatt, Rodrigo Luis de Souza da Silva, Rodrigo Weber dos Santos, Ronney
Moreira de Castro, Ruy Freitas Reis, Saulo Moraes Villela e Stênio Sã Rosário Furtado
Soares; e os representantes discentes Celso Gabriel Dutra Almeida Malosto (SI) e Rafael
Fialho Pinto Coelho (CC Integral). Tiveram suas ausências justificadas os professores
Bárbara de Melo Quintela (afastamento nacional), Bernardo Martins Rocha (afastamento
internacional), Eduardo Pagani Julio (reunião do plano diretor de infraestrutura da UFJF),
Fabrício Martins Mendonça (afastamento pós-doc), Jairo Francisco de Souza (afastamento
pós-doc), Lorenza Leão Oliveira Moreno (afastamento pós-doc), Marcelo Ferreira Moreno
(afastamento pós-doc); e a TAE Jessyka Gonçalves de Oliveira (atestado médico); Tiveram
suas ausências registradas os professores Alex Borges Vieira, Edelberto Franco Silva,
Heder Soares Bernardino, José Maria Nazar David, Leonardo Vieira dos Santos Reis, Luiz
Felipe Carvalho Mendes, Marcelo Bernardes Vieira, Marcos de Mendonça Passini, Raul
Fonseca Neto, Regina Maria Maciel Braga Villela, Victor Ströele de Andrade Menezes e
Wagner Antonio Arbex; a TAE Josiane Cristina dos Santos; e os representantes discentes
dos cursos de Ciência da Computação Noturno, Engenharia Computacional, Pós-graduação
em Ciência da Computação e Pós-graduação em Modelagem Computacional. 1. Apreciação
da pauta. O presidente da assembleia apresentou a pauta. Foi questionado se alguém tinha
alguma objeção à pauta como foi apresentada, ou alguma alteração a sugerir. Nenhuma
manifestação. Pauta aprovada por unanimidade. 2. Informes da Chefia. O professor Edmar
Welington Oliveira lembrou que na reunião anterior a professora Priscila Vanessa Zabala
Capriles Goliatt solicitou informações sobre os procedimentos necessários em caso de
afastamento para tratamento de saúde em outra cidade. Ele procurou informações mais
atualizadas, e descobriu que não é necessário abrir SCDP em caso de afastamento para
tratamento de saúde. Ainda sobre o assunto, o professor Edmar comunicou que para
afastamentos de até 5 dias consecutivos ou 15 dias nos últimos 12 meses, não é necessário
realizar perícia; para afastamento mais longos, uma perícia deverá ser agendada. O outro
informe foi com relação às justificativas para ausência em reuniões. Ele disse que entrou em
contato com a PROGEPE, mas não obteve uma resposta específica. Dessa forma, vai estar
valendo o que era de entendimento da assembleia (afastamentos nacionais, internacionais ou



para pós-doc; atestado médico; reuniões de instâncias superiores). Caso surjam novas
informações a respeito do que deve ser aceito, a assembleia será informada. 3. Apreciação de
atas de assembleias anteriores. O professor Edmar informou que as atas já haviam sido
enviadas para a assembleia. Ao enviar por e-mail as versões definitivas das atas, uma delas foi
enviada errada, tendo sido anexada uma ata de 2021. No entanto, como a assembleia ainda
tinha acesso ao link original, onde constava a ata já com as alterações, prosseguiu-se com a
votação normalmente. As duas atas foram votadas em bloco. Votação: duas abstenções;
aprovada por ampla maioria. 4. Apreciação do Plano Departamental para 2023.3. O
professor Edmar apresentou o Plano Departamental, e falou um pouco sobre as mudanças e
ajustes em relação à previsão que havia sido formulada no primeiro semestre. O item foi
colocado em votação. Votação: 1 abstenção; aprovado por ampla maioria. 5. Relatório para
Progressão da Professora Priscila Vanessa Zabala Capriles Goliatt - Processo SEI
23071.925130/2023-13. Foi informado que o relatório já estava disponível no processo SEI
correspondente, cujo número foi enviado para os membros da assembleia antes da reunião. O
presidente da assembleia perguntou se alguém gostaria de fazer algum comentário adicional.
Ninguém se manifestou. Prosseguiu-se com uma votação secreta, utilizando cédulas de papel.
Votação: 27 votos “SIM”, 0 votos “NÃO”; 0 abstenções. Aprovado por unanimidade. 6.
Aprovação do ad referendum relacionado à correção no formulário CD da disciplina
Empreendedorismo Tecnológico - Processo SEI 23071.918358/2023-57. O professor
Edmar lembrou que a assembleia já havia feito a aprovação do formulário CD da disciplina
Empreendedorismo Tecnológico em reunião anterior. Entretanto, o professor Luciano Jerez
Chaves identificou alguns erros. Como a disciplina terá carga horária extensionista, há a
necessidade de se incluir na ementa a informação de que haverá a realização de atividades
extensionistas no contexto de programas/projetos existentes - o que não foi realizado quando
de sua aprovação. Neste sentido, visando a correção, foi incluída a seguinte frase na ementa:
"Realização de atividades práticas de caráter extensionista vinculadas a programas, projetos,
cursos e oficinas, eventos e/ou prestação de serviços previamente autorizados pela CAEX do
curso”. Ademais, por considerar que a atividade extensionista é uma atividade prática,
também foi alterada a carga horária semanal, de 4 horas teóricas para 2 horas teóricas e 2
horas práticas. Por fim, aproveitando a oportunidade, foi realizada a alteração de pré-requisito
- de "CAD076 - Princípios Gerais de Administração I" por "CAD014 - Administração e
Organização de Empresas". Essa mudança de pré-requisito foi necessária por conta da
reestruturação que a Faculdade de Administração e Ciências Contábeis (FACC) está fazendo
em suas disciplinas. A rigor, a FACC deixará de ofertar CAD076 e passará a ofertar CAD014
para o curso de SI. As disciplinas são equivalentes, mas além da visão em CAD014 ser mais
abrangente do que CAD076, haverá uma direção maior ao empreendedorismo. As alterações
mencionadas foram realizadas pela coordenação do curso de SI e pelos professores da área.
Visando dar celeridade ao processo, por se tratar de uma disciplina já aprovada em
assembleia, e por entender que as mudanças são pontuais, a Chefia procedeu com a aprovação
ad referendum. O item foi trazido para ser referendado pela assembleia. Votação: 1 abstenção;
aprovada por ampla maioria. 7. Criação da nova disciplina de Introdução a Sistemas de
Informação. O presidente da assembleia comunicou que a Faculdade de Administração e
Ciências Contábeis - FACC está realizando alterações em seus PPCs. Neste sentido, o DCC
foi consultado sobre a possibilidade de atualização ou substituição da disciplina "DCC133 -
Introdução a Sistemas de Informação". Essa disciplina é atualmente ofertada para o primeiro
período dos cursos da FACC - a saber: Administração Diurno e Noturno e Ciências Contábeis
Diurno e Noturno. Como a entrada desses cursos é de 40 alunos cada, são ofertadas 2 turmas
(A e B) - com 80 ingressantes e 16 repetentes - ambas no primeiro semestre letivo. Portanto, o
DCC oferece um total de 8 créditos. A carga horária dessa disciplina é de 4 horas, sendo 2
horas presenciais e 2 horas EaD. Após conversas entre a FACC e os professores do DCC
relacionados à área, propôs-se a criação de uma nova disciplina, de mesmo nome, mas com
atualização de ementa, conteúdo programático e bibliografia. Foi proposta a manutenção da
carga horária, de 4 horas, mas alterando a estrutura para disciplina teórica com prática



associada - portanto, com 2 horas de carga horária teórica (EaD) e 2 horas de carga horária
prática. Neste sentido, o DCC continuaria oferecendo os 8 créditos anuais - sendo 1 turma
teórica (2 créditos) e 3 turmas práticas (2 créditos cada) no 1º semestre. As disciplinas
práticas serão ministradas nos laboratórios computacionais da FACC. Para prosseguimento
dos trâmites, é necessária a análise da criação da disciplina pela assembleia do DCC. O
professor Stênio ficou esboçou dúvidas em relação à parte prática, se os laboratórios da FACC
teriam as ferramentas necessárias para o desenvolvimento das atividades. Além disso, ele
apontou que seria interessante que as disciplinas fossem pensadas e ofertadas de acordo com o
curso. A professora Priscila Capriles apontou que atualmente a disciplina já é ofertada de
forma diferente da proposição inicial, e que as mudanças propostas seriam benéficas não
apenas para os cursos da FACC, mas também para o curso de Sistemas de Informação. Além
disso, a proposta é que se utilize as mesmas ferramentas ao ofertar a disciplina para os
diferentes cursos, dando prioridade para ferramentas gratuitas. A FACC fará a instalação dos
softwares necessários em seus laboratórios. O professor Stênio Sã Rosário Furtado Soares
mencionou preocupação de que os alunos do DCC fizessem a disciplina juntamente com os
cursos da FACC, e questionou se isso seria o adequado. A professora Priscila apontou que no
momento, mesmo tendo essa possibilidade, é extremamente raro. O professor Luciano Jerez
informou que, por se tratar de uma disciplina de primeiro período, o CDARA já matricula os
calouros nas turmas designadas. O professor Eduardo Barrére elogiou os professores do DCC
por se disporem a ofertar disciplinas fora do ICE, pois é de fato muito mais fácil o professor
se locomover até outra Unidade do que todos os alunos da turma. Ele mencionou que essa é
uma prática comum do Departamento, mas extremamente rara em outros Departamentos e
Unidades. O item foi então colocado em votação. Votação: aprovado por unanimidade. 8.
Nomeação de comissão para condução do processo eleitoral para seleção de
coordenador(a) e vice-coordenador(a) do curso de Sistemas de Informação. A atual
coordenação do curso de SI solicitou a nomeação de comissão para condução do processo
eleitoral para seleção do novo(a) coordenador(a) e vice-coordenador(a) do curso. O atual
coordenador é o Professor Luciano Jerez Chaves, e o Professor Marcelo Caniato Renhe é o
atual vice-coordenador. O mandato de ambos se encerra dia 11 de agosto de 2023. Foi
indicada a seguinte comissão: Tatiane Ornelas Martins Alves (TAE do NRC), Celso Gabriel
Dutra (representante discente), Luciana Brugiolo Gonçalves (docente) e Igor de Oliveira
Knop (docente). Votação da comissão: aprovada por unanimidade. 9. Indicação de membros
para composição da comissão da semana da computação. Anteriormente, o professor
Stênio havia sido indicado pela assembleia para representar o DCC junto à comissão da
Semana do ICE. Dessa forma, ele já está a par das discussões, e atuará como presidente da
comissão da Semana da Computação. No entanto, é necessário indicar outros membros para
comporem a comissão, e auxiliarem na execução da Semana da Computação de 2023. O
professor Edmar fez um apelo para que, independente de estarem ou não na comissão, os
professores participem de forma mais ativa desta Semana e das próximas. O professor Stênio
mencionou que a Semana ocorrerá entre os dias 23 e 27 de outubro de 2023, justamente para
não ser logo depois do feriado, evitando o esvaziamento do evento. Ele disse ainda que a
professora Bárbara tinha demonstrado disponibilidade em ajudar, juntamente com o seu
projeto “Meninas Digitais”, e que a CODE empresa júnior também prestaria auxílio, o que já
tinha sido conversado com o professor Pedro. Os seguintes professores se voluntariaram para
participar da comissão: Stenio (presidente), Luciana Brugiolo, Joventino, Edmar, André Luiz,
e Pedro Henrique Lugão. 10. Assuntos gerais. O professor Stênio levantou uma discussão
sobre o esvaziamento das universidades. Ele apontou que o problema que o Departamento já
tinha com a evasão, agora se soma a uma dificuldade de se conseguir alunos para preencher as
vagas desde o ingresso. Esse fenômeno não se restringe ao DCC e nem mesmo à UFJF, mas é
importante que se comece a pensar nas soluções. Desde a pandemia, percebe-se um desânimo
dos alunos com as atividades presenciais. O problema começa a aparecer na graduação, mas
já é bastante óbvio nas pós-graduações. Houve uma discussão sobre as limitações impostas
pela própria UFJF, inclusive com relação às formas de ingresso e não acompanhamento do



calendário do SISU. Também foi discutida a importância de se repensar as metodologias de
ensino, que possivelmente não estão adequadas ao período atual. 11. Comunicados gerais. A
professora Liamara comunicou a todos sobre a recente renovação do reconhecimento do curso
de Licenciatura em Computação, bem como dos demais cursos EAD do ICE. Ela disse que
não foi necessária uma avaliação presencial para essa renovação. Não havendo nada mais a
tratar, o presidente deu a reunião por encerrada e eu, Jessyka Gonçalves de Oliveira, lavrei a
presente ata que, após aprovada em reunião departamental, será disponibilizada para
assinatura via SEI a todos os membros da Assembleia.

Juiz de Fora, 30 de junho de 2023

________________________
Jessyka Gonçalves de Oliveira


